
第十个年头的天猫“双

11”刚刚落幕。作为一场全

球买买买的盛会，从杭州起

源，幕后英雄是金融科技。

那 么 ，什 么 是 金 融 科

技？这个听起来有些高大上

的名词，事实上，我们几乎每

天都在接触。比如，它帮助

我们完成商品的交易、结算

账单，甚至是繁杂的金融服

务工作。

在浙江，金融科技有着

更为深刻的意义。“我们把数

字经济作为‘一号工程’，杭

州还要打造数字经济第一

城，所以对于金融科技的发

展 ，我 们 有 着 一 系 列 的 部

署。”在 昨 天 的 Money20/

20 中国大会上，浙江省相关

负责人表达了浙江重视金融

科技发展的立场。

创 立 于 2011 年 的

Money20/20，是全球规模

最大的支付和金融服务创新

大会，此前的举办地包括美

国的拉斯维加斯、丹麦的哥

本哈根、新加坡等。如今，首

次来到中国，第一站就落地

杭州。在这场大咖云集的盛

会中，中国及全球金融科技

新生态的趋势的前沿话题，

成为热点。
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昨天，由浙江省商务厅等单位主办，以“让消费更美好”为

主题的2018新消费主题峰会在杭州召开。

会上，关于目前消费是升级还是降低的话题，成为讨论热

点。“其实是有升也有降。在某种商品上有升级，在另一个地

方可能降级了。同一领域，不同人都会有不同的消费变化。”

资深商贸专家厉玲说。

“其实消费也不是升级也不是降级，但它持续的发展一定

是在升级的；新进的创业者用高频刚需来弯道超车，用更往前

站的方法来抢夺流量入口，我觉得整个市场结构还有很大的

调整空间。”红杉资本中国投资合伙人苏凯说。

会上，“盒马鲜生”等 12 个项目荣获“2018 浙江商贸创新

示范项目”，“义乌中国小商品城多业态融合提升项目”等获得

“2018浙江商贸创新项目”称号。

本报记者 楼纯

消费是升级还是降级
专家这么说

“杭州雄心”的重要支撑作用

大会中，浙江大学互联网金融研究院教授贲圣林发布了

《2018 全球金融科技中心城市报告》。在这份由浙江互联网

金融联合会、铜板街共同发布的报告中，七大全球金融科技中

心城市，北京力压旧金山、纽约、伦敦等传统金融中心城市位

居榜首，上海、杭州、深圳分列第五、六、七。

贲圣林说，从这份报告中可以看出，各国都认识到金融

科技正成为经济金融发展的全新驱动力，并作为发力的焦

点之一。在这位力推互联网金融的学者型大咖眼里，“杭州

雄心”无疑是这个城市打造国际金融技术创新中心的重要

支撑。

“杭州称得上是中国互联网金融发源地，拥有世界级金融

科技巨头蚂蚁金服。”贲圣林说，去年整个浙江省数字经济的

产值已经达到了 2.06 万亿元，占全省 GDP 总量的 39.8%，总

量居全国第 4 位，“这是杭州乃至浙江从长三角走向世界，成

为国际金融科技中心的良好体现。”

在贲圣林看来，作为长三角双核之一，杭州区位优势明

显。同时，政策支持力度居中国之首，比如，有“国际金融科技

中心”及“数字经济第一城”战略。

“正经历‘后峰会，前亚运’的国际化发展良机，杭州不断

聚集人才，为她未来在金融技术方面的发展添砖加瓦。”贲圣

林说。

大会落地杭州的溢出效应

事实上，集结了众多金融界前沿观点的大会，在落地杭州

之时，也带来满满的溢出效应。

昨天，花旗银行亚太区金融科技组主管程南昕专程从香

港赶到杭州，她在 Money20/20 中国大会上，要寻找的是可

以合作的金融科技公司。“我们发现，杭州的金融科技公司有

很多创新的技术，无论从交易额还是服务品类来说，未来都具

有很大的市场，我们来这里，就是寻找和他们的合作机会。”程

南昕说。

程南昕虽然来自香港，但对于杭州一点也不陌生。在她

看来，实体经济的数字化和线上数字化的相互打通，实现了线

上和线下的融合，是这座城市带给她的最大感受，“也让我们

可以更好地洞察实体企业的经营状况，将金融服务嵌入到企

业经营需要的场景中去，帮助实体企业及时发现存在的问题

和机会，实现更好的发展。”

程南昕所说的例子，在杭州并不少见。总部位于杭州

的盈盈集团自成立以来，就一直致力于服务中小企业的发

展。

“中国拥有近 3000 万的货运司机，作为物流行业的中坚

力量，他们为各行业提供着配套服务。在承揽货物运输过程

中他们往往需要垫付费用，比如过桥过路费、加油费、车辆保

险费等。”盈盈理财CEO王佳亮说，“我们立足金融，却为货车

司机解决了资金困难的瓶颈。”

金融普惠的未来趋势

金融科技发展至今，普惠越来越受到重视。蚂蚁金服董

事长兼首席执行官井贤栋昨天的演说，一直关注金融的普惠

发展。

“喜马拉雅山的一个服务点，到那里的游客现在可以用支

付宝二维码支付，还可以把自己的钱通过这个支付账户，进行

理财。而之前，去最近的机构网点，来回要半天以上的时间。”

井贤栋说，金融科技把发达城市和一些欠发达地区的差距拉

平了，这就是普惠的发展。

事实上，从移动支付、小额贷款到保险产品，借助技术进

步和商业模式创新，浙江的金融公司打造了大量的新产品，开

拓了广阔的战略前景。

钱江晚报记者了解到，目前，浙江的银行，尤其在农村领

域，有 81 家农村信用体系的商业银行和合作银行，农信系统

面对基层组织、基层广大农户和小微企业，运用数字技术推广

它的服务，可以将金融便利传达到每一个角落。

再比如，宁波是全国第一个保险实验区，当地建立了保险

科技的产业园，也设立了互联网保险投资基金。

“浙江的整个金融业国际化进程在不断推进，前不久，央

行以及相关部门批准成立连通公司。这个公司落户在杭州，

也将是我们国家对外开放的一个非常重要的举措。”会议上，

对于浙江金融科技的发展，省内相关领导同样寄予了很大的

希望。
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会上，蚂蚁金

服 董 事 长 兼

首 席 执 行 官

井贤栋举例，

喜 马 拉 雅 山

的 一 个 服 务

点 可 以 使 用

支付宝。

跑道鱼，是在自净生态系统水域养殖的鱼，吃的是定制饲

料，每天还逆流而上做运动；蚊帐菜，是指大棚外罩了蚊帐种

植的蔬菜，这样做可以控制虫害、减少农药使用。这是杭州在

全国首推的品质食品示范超市销售的两种网红食材。

记者从杭州市市场监管局了解到，去年以来，杭州市已成

功创建品质食品示范超市 14 家，主要是世纪联华、华润万家

和麦德龙等超市门店，现在正在创建的还有18家。

据悉，这 32 家超市已基本覆盖杭州所有区、县市，感兴

趣的市民可以就近到超市品质食品专区买到这样高标准的

食品。

杭州市市场监管局负责人表示，下一步将继续会同农业、

海关等部门合力推进创建工作，力争2020年底前全市累计创

建50家品质食品示范超市。

通讯员 嵇国强 本报记者 马焱

这些高品质食品
家门口就能买到


